



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**ESCUELA DE POSGRADO
PROGRAMA ACADÉMICO DE MAESTRÍA EN
GESTIÓN PÚBLICA**

Proceso presupuestario y calidad del gasto en la Gerencia
Sub Regional Morropón Huancabamba, 2020

TESIS PARA OBTENER EL GRADO ACADÉMICO DE:
Maestra en Gestión Pública

AUTOR:

Ipanaqué Madrid, Rossibel Felixiana (ORCID: 0000-0001-6184-4942)

ASESOR:

Dr. Saavedra Olivos, Juan José (ORCID: 0000-0001-8191-8988)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Gestión de Políticas Públicas

PIURA – PERÚ

2020

DEDICATORIA

Este trabajo de investigación, producto de mucho esfuerzo, marca el fin de una fase académica y el inicio de una mejor etapa profesional que dedico a Dios, mis padres y mis hermanos, quienes se constituyeron en la base inquebrantable de mi tesón en la coyuntura mundial generada por el Covid-19.

A la memoria de mi amado “Papá Jesús” y de mis queridos tíos César y Lilia, quienes en el mes de mayo trasuntaron al infinito. A ellos les comparto mi logro hasta el cielo.

A cada persona cuyo invaluable apoyo ha representado un elemento clave para la cristalización de este importante momento.

AGRADECIMIENTO

¿Qué sería el ser humano si no tuviera a Dios en su vida?

Por ello, el primer agradecimiento por haber alcanzado esta meta, definitivamente se lo debo a Dios Padre, por prestarme vida, salud, fortaleza y perseverancia hasta llegar a este día tan anhelado.

De igual manera, quiero agradecer a mis amados padres, Rigoberto y Rosa, por cada esfuerzo que han realizado en mi crianza y formación.

A mis queridos hermanos, Riggesus y Rossmina, por su compañía y aliento durante esta ardua etapa.

A mi querida “Mamá Edita” y tía Delia, por sus inspiradoras palabras que me permitieron no decaer y continuar con esmero hasta la meta.

Asimismo, agradezco al Ing. Ibraín Holguín Rivera, Gerente de la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, y a los trabajadores de dicha entidad, por su valioso apoyo, al abrirme las puertas de la Entidad y su colaboración para recoger los datos que sustentan este estudio.

No puedo dejar de reconocer el invaluable respaldo brindado por mi asesor, Dr. Juan José Saavedra Olivos, por su acertada instrucción y acompañamiento durante todo el proceso de esta investigación.

Finalmente, y no por eso menos importante, deseo agradecer a mis amigos y aliados quienes, con sus consejos, sugerencias y comprensión, han aportado a que sea posible el nacimiento de este trabajo.

Índice de Contenidos

Carátula.....	i
Dedicatoria.....	ii
Agradecimiento	iii
Índice de contenidos	iv
Índice de Tablas.....	v
Índice de Figuras.....	vi
Resumen	vii
Abstract.....	viii
I. INTRODUCCIÓN.....	1
II. MARCO TEÓRICO	4
III. METODOLOGÍA.....	15
3.1 Tipo y diseño de investigación	15
3.2 Variables y operacionalización.....	17
3.3 Población y muestra.....	17
3.4 Técnicas e instrumentos de recolección de datos	19
3.5 Procedimientos	22
3.6 Método de análisis de datos.....	23
3.7 Aspectos éticos.....	23
IV. RESULTADOS	25
V. DISCUSIÓN	40
VI. CONCLUSIONES.....	49
VII. RECOMENDACIONES.....	50
REFERENCIAS	52
ANEXOS.....	57

Índice de Tablas

	Página
Tabla 1. Resumen de Validez de los cuestionarios sobre proceso presupuestario y calidad del gasto	20
Tabla 2. Confiabilidad del instrumento de medición de la variable Proceso presupuestario	21
Tabla 3. Confiabilidad del instrumento de medición de la variable Calidad del gasto	21
Tabla 4. Resumen, resultados de Alfa de Cronbach, para medir confiabilidad de los cuestionarios sobre Proceso presupuestario y calidad del gasto	21
Tabla 5. Valores de interpretación de correlación	25
Tabla 6. Distribución de frecuencias del proceso presupuestario	26
Tabla 7. Distribución de frecuencias de la calidad del gasto	27
Tabla 8. Distribución de frecuencias de la programación presupuestaria	28
Tabla 9. Distribución de frecuencias de la formulación presupuestaria	29
Tabla10.: Distribución de frecuencias de la aprobación presupuestaria	30
Tabla 11. Distribución de frecuencias de la ejecución presupuestaria	31
Tabla 12. Distribución de frecuencias de la evaluación presupuestaria	32
Tabla 13. Correlación entre el proceso presupuestario y la calidad del gasto	34
Tabla 14. Correlación entre la programación presupuestaria y calidad del gasto	35
Tabla 15. Correlación entre formulación presupuestaria y calidad del gasto	36
Tabla 16. Correlación entre la aprobación presupuestaria y calidad del gasto	37
Tabla 17. Correlación entre la ejecución presupuestaria y calidad del gasto	38
Tabla 18. Correlación entre la ejecución presupuestaria y calidad del gasto	39

Índice de Figuras

	Página
Figura 1. Esquema de investigación correlacional	16
Figura 2. Gráfico porcentual que representa el nivel del Proceso Presupuestario	27
Figura 3. Gráfico porcentual que representa el nivel de la Calidad del Gasto	28
Figura 4. Distribución de frecuencias de la programación presupuestaria	29
Figura 5. Distribución de frecuencias de la formulación presupuestaria	30
Figura 6. Distribución de frecuencias de la aprobación presupuestaria	31
Figura 7. Distribución de frecuencias de la ejecución presupuestaria	32
Figura 8. Distribución de frecuencias de la evaluación presupuestaria	33

RESUMEN

La presente investigación se suscita a fin de determinar el nivel de relación que guardan el proceso presupuestario y la calidad del gasto en la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, para ello se ha realizado un estudio de diseño descriptivo correlacional transversal, empleando como técnica la encuesta y como instrumento, un cuestionario validado y confiable para cada una de las variables. Los mismos que se aplicaron sobre una muestra no probabilística constituida por 50 trabajadores de la entidad analizada.

Conforme con los resultados obtenidos se corroboró que existe relación positiva moderada y significativa entre el proceso presupuestario y la calidad del gasto que efectúa la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, alcanzando un coeficiente de Spearman de 0.532 y un p-valor de 0.000, frente a un nivel de significancia de 0.01. Permitiendo aceptar la hipótesis general de la investigadora. Del mismo modo, se ha efectuado la contrastación de las hipótesis específicas, determinando que: Primero, existe relación positiva moderada y significativa entre la programación presupuestaria y calidad del gasto que efectúa la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, toda vez que el coeficiente de Spearman arrojó un 0.510; Segundo, existe relación positiva moderada y significativa entre la formulación presupuestaria y calidad del gasto de la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, tras obtenerse un 0.404 de correlación de Spearman; Tercero, existe relación positiva moderada y significativa entre la aprobación presupuestaria y calidad del gasto que efectúa la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, respaldado por Rho de Spearman de 0.515; Cuarto, existe relación positiva baja y significativa entre la ejecución presupuestaria y calidad del gasto que efectúa la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba establecido a través de un 0.374 según Spearman; y Quinto, existe relación positiva moderada y significativa entre la evaluación presupuestaria y calidad del gasto que efectúa la Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba, al constatarse que Spearman arrojó un coeficiente de 0.690.

Palabras clave: *Proceso presupuestario, calidad del gasto, presupuesto estatal, gasto público, Gerencia Sub Regional Morropón Huancabamba.*

ABSTRACT

This investigation was undertaken in order to determine the level of relationship between the budgetary process and the quality of expenditure in the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management. For that, a cross-sectional descriptive design study was carried out, using the survey as a technique and as an instrument, a validated and reliable questionnaire for each of the variables. These were applied to a non-probabilistic sample of 50 workers from the entity analyzed.

According to the results obtained, it was corroborated that there is a moderate and significant positive relationship between the budgetary process and the quality of the expenditure made by the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management, reaching a Spearman coefficient of 0.532 and a p-value of 0.000, compared to a significance level of 0.01. This allows us to accept the general hypothesis of the researcher. In the same way, the specific hypotheses have been contrasted, determining that: First, there is a moderate and significant positive relationship between the budgetary programming and the quality of the expenditure carried out by the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management, since Spearman's coefficient was 0.510; Second, there is a moderate and significant positive relationship between the budgetary formulation and the quality of the expenditure of the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management, after obtaining a 0.404 of Spearman's correlation; Third, there is a moderate and significant positive relation between the budgetary approval and the quality of the expenditure made by the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management, supported by Spearman's Rho of 0.515; Fourth, there is a low and significant positive relationship between the budgetary execution and the quality of the expenditure carried out by the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management established through a 0.374 according to Spearman; and Fifth, there is a moderate and significant positive relationship between the budgetary evaluation and the quality of the expenditure carried out by the Morropon Huancabamba Sub-Regional Management, since it was found that Spearman gave a 0.690 coefficient.

Keywords: *Budgetary process, quality of expenditure, government budget, public expenditure, Morropón Huancabamba Sub-Regional Management.*